

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 12 de Octubre de 1896

Pesimismo

No hay para qué ocultar que ha producido generalmente mala impresión la acentuada baja que acusa la Bolsa de París respecto de los valores españoles, hasta ahora sostenidos en condiciones bastante favorables á nuestro crédito, y en estos últimos días castigados con la mencionada baja sin razón ni motivo que tal fenómeno explique.

A juicio nuestro, esa baja no debe preocupar durante mucho tiempo ni con gran intensidad á nadie. Las noticias de Cuba y Filipinas no serán decisivamente satisfactorias, pero tampoco tienen nada de contrarias á los intereses de España. Y por esta misma razón, es evidente que las maniobras bursátiles deben obedecer á causas puramente artificiales y no á las noticias supradichas.

Estamos conformes con estas opiniones de *El Globo*:

«Ayer la Bolsa volvió á presentar mal cariz, evidenciándose de un modo positivo la pésima impresión en que respecto de España se encuentra el mercado francés. Fácil cosa será echar la culpa de tales contrariedades á los pícaros periodistas, á los que alarman por oficio, á los enemigos del orden, pero la verdad es que hay mucho de problemático en el influjo de las noticias indiscretas y de los comentarios imprudentes. Si otros motivos no existieran por los fútiles de cuatro noticias más ó menos rotundas, no se entorpecería la operación que prepara nuestro Gabinete con el fin de aumentar los recursos indispensables para atender á los gastos de las guerras.

En prueba de que no somos pesimistas ni adversarios apasionados, empezamos por reconocer que hay mucho de artificioso en la hostilidad que se manifiesta en algún mercado extranjero contra los valores españoles. Achaque antiguo de los prestamistas fué siempre el de procurar por todos los medios deprimir á quien ha de entregar una suma, para que las condiciones del préstamo sean lo más estrechas posibles y resulten todo lo onerosas que se pueda contra el que á buen tanto por ciento, recibe dinero.

En esas bajas de la Bolsa que vienen anunciadas desde París, se transparenta una maniobra preparatoria para agravar las condiciones del empréstito. No es cosa de que nos juzguemos tan deprimidos como algunas veces manifiesta nuestra característica vehemencia nacional. No estamos bien, ni mucho menos; pero no estamos tan abatidos ni tan escasos de elementos que desde el primer instante se juzgue difícilísimo, si no imposible, cubrir un empréstito.

Los sindicatos de banqueros aprietan por que les interesa. Imitando á los ojeadores en las partidas de caza, asustan y estrechan el círculo por ellos formado para que no se desperdicien los disparos y se puedan hacer con mayor seguridad; pero como estamos convencidos de cuál es nuestra verdadera si-

tuación, no hemos de dar á determinados síntomas mayor importancia de la que realmente tienen.

Pero aparte esto, es preciso declarar que las negociaciones del empréstito están mal preparadas y acaso peor conducidas por nuestro Gobierno. Hubo apresuramientos en el principio, anhelos mal reprimidos, complacencias demasiado ostensibles, y claro está las nerviosidades de nuestros gobernantes avivarán las codicias de los hombres de negocios que, avezados á su oficio, no pierden detalle para hacer más provechosa la ocasión.

Creemos que habrá empréstito, pero en que le haya, y sobre todo en que sus condiciones sean lo menos gravosas posible, deben poner gran empeño los ministros. El país deseará del resultado cuanto es inherente á las circunstancias y por lo mismo, inevitable; pero ha de considerar las imprudencias y las torpezas de cuantos tienen la obligación de defender nuestro crédito y de proporcionar recursos al país.

En circunstancias como las actuales se prueban los estadistas y los entendidos en cuestiones económicas. Para las empresas fáciles no se necesitan grandes prestigios ni excepcionales capacidades; ha llegado, pues, la hora de probar que ciertas famas tienen fundamento positivo.

¿Por qué añadir á nuestras complicaciones la de no realizar el empréstito? Agravar nuestras desdichas con una gestión financiera torpe, sería lamentabilísimo. Equivaldría á dar la razón á esos pesimistas, que sólo tienen ojos para llorar, sin comprender que los ojos sirven ante todo para ver bien el terreno que se pisa y no dar pasos en falso, precursores de tremendas caídas.

El Japón y España

Un periódico de Tokio expresa del siguiente modo sus simpatías por España:

«Los japoneses no pueden ver sino con mucho disgusto la declaración ministerial sobre la delimitación de fronteras entre el Japón y España, no por que la consideren como un obstáculo á su política de desarrollo en el Sur, sino porque es prueba de que el Gobierno español es incapaz de entender dicha política.

Si el Gobierno español ha demostrado tanto empeño en llevar á cabo el referido convenio, ha sido porque creía equivocadamente que el Japón podía apoderarse de sus posesiones.

Esto es una cosa que no haremos, salvo en un caso de apremiante necesidad, pues entonces nunca vacilaríamos en tomar las armas contra cualquiera nación que tratase de perturbar la paz del extremo Oriente ó perjudicase nuestros intereses.

Si el Gobierno español se interesa tanto por la seguridad de Filipinas, mejor haría en unirse al Japón y oponerse á las potencias que procuran perturbar esta paz, puesto que conservarla aquí y en el mundo entero es nuestra ambición. En vez de desperdiciar el tiempo firmando convenios tan inútiles como el que nos ocupa, mejor sería que los hombres de Estado de Madrid se dedicasen á reformar la administración de las islas filipinas, en las que reina el mayor desorden, y su restablecer el orden en la isla de Cuba, entregada á la anarquía.»

«La ocupación de Formosa no es la ter-

minación, sino el principio del desarrollo del Japón en el Sur, y el ardor emprendedor de nuestra raza codicia ya las comarcas situadas al otro lado del canal de Berka. De suponer es que ha de llegar en breve un día en que Formosa no sea bastante capaz para dar cabida al núcleo de la población japonesa, y no dudamos que el Gobierno haya tomado sus medidas en vista de esa eventualidad.

Lo que sí nos sorprende es el convenio extraño que se acaba de firmar para delimitar las posesiones del Japón y de España.

Esta, por fortuna, es una nación que presume de valiente gracias á la protección de un tigre.

Alarmada por los progresos del Japón hacia el Sur, imploró el apoyo de Francia, Rusia y Alemania; primero para impedir la ocupación de Formosa, después para solicitar una delimitación de fronteras.

Para un país pequeño y débil como España, semejante conducta es impertinente, por no decir otra cosa. Que el convenio recientemente firmado presente ó no alguna utilidad para España, no lo sabemos; lo que es cierto es que al Japón no le hacía la menor falta; antes al contrario, es una restricción á nuestra libertad de acción hacia el Sur y á nuestra gran política de desarrollo nacional.»

«La conducta de los españoles en estas circunstancias no tiene nada de particular para nosotros, lo cual no quita para que no mantengamos relaciones de simpatía con unos vecinos apocados ó débiles, y hasta que los tratemos con consideración, sobre todo cuando esto no pueda lastimar en lo más ínfimo nuestros intereses. Nosotros, por lo tanto, no entendemos por qué un periódico se muestra disgustado por la conducta ligera del gobierno español, ni mucho menos cómo otro periódico puede creer que tal convenio es bastante para restringir la libertad de acción del Japón hacia el Sur. Claro está que si por estas palabras se entendiese la libre acción por la fuerza, mejor sería obrar enseguida y no dar tiempo á España para prepararse. Pero si se trata del desarrollo por medios pacíficos y condicionalmente de nuestra influencia, entonces lo mejor sería hacer un nuevo tratado con España, para que se concediese á nuestros ciudadanos el derecho de libre acceso á las colonias españolas.»

Fiebre de barcos

Falta de oficiales y marineros

Nos parecen muy sensatas estas observaciones de *El Tiempo*:

«Oeste lo que cueste, sin reparar en los sacrificios á que el país se presta, convencido ó resiguado, encargarse aquí y allá cruceros y acorazados; viajan las comisiones, actívanse los trabajos, y todo hace creer que, de resultar lo que se proyecta, tendrá pronto nuestro país á su disposición un buen número de grandes buques, que deberán llevar por esos mares, con la bandera de la patria, el encargo de hacer respetar en todas partes sus derechos, su honor y su soberanía.

Demos por sentado que todo esto se realice y que el general Beranger cumple sus deseos, y supongamos que ha llegado el día en que los nuevos barcos y los barcos renovados, están anclados en nuestros puertos; ¿se podrá considerar que con esto tenemos ya una verdadera marina de guerra?

Los buques modernos, de difícilísimo manejo y complicadísima maquinaria, necesitan ser tripulados, y hasta ahora no se sabe que se haya venido haciendo nada con el objeto de que haya medios y elementos para tripular las nuevas embarcaciones.

Con el escalafón general de la Armada delante, se ve que faltan tenientes de navío y oficiales subalternos para llenar las plazas reglamentarias de los grandes buques; que tampoco habrá jefes sobrantes y que no

bastará el personal de los cuerpos auxiliares y que nada de esto se puede improvisar es cosa que saben hasta los niños de la escuela, aunque probablemente no se les haya ocurrido pensar en ello á los estadistas y gobernantes que por acá se estilan.

Para los buques que se nos aseguran van á estar armados dentro de poco tiempo, no harán falta menos de 12 á 14.000 marineros debidamente instruidos.

¿Se ha pensado en el medio de tenerlos dispuestos para el momento oportuno? ¿Hay maquinistas bastantes para manejar las complicadísimas maquinarias de los buques? ¿Se ha pensado de dónde se van á sacar los fogoneros que les presten auxilio inteligente y que no pongan en riesgo lo que tanto cuesta, haciendo estériles los esfuerzos de la nación?

No basta, pues, hacer barcos; es preciso pensar en que puedan utilizarse en su conservación y en que cumplan el fin á que el país los dedica; y si no se piensa en todo al mismo tiempo, puede suceder que se arrojen inútilmente al mar los millones del Tesoro.

¿Ha pensado en todo esto el señor ministro de Marina, al procurar el aumento de nuestras fuerzas navales?

¡Nuestros amigos los yankees!

Para la prensa conservadora, y muy principalmente para el Gabinete que preside el señor Cánovas recogemos unas líneas publicadas en el *Diario de la Marina*; recibido en el último correo de la Habana.

Dice dicho colega antillano que en la Habana causó gratísima impresión el conocer la noticia de la prisión de Roloff por el gobierno americano. ¿Por qué? Por una razón sencillísima que se le ha ocurrido á todo el mundo, menos á nuestro nunca bien ponderado ministro de Estado.

Preso Roloff, esperaba el pueblo cubano que es leal á España que el Gobierno reclamase del de los Estados Unidos á Roloff como reo de delitos comunes, invocando para ello el tratado de extradición existente entre ambas naciones.

¿Había fundamento para esa reclamación?

«Público y notorio es—dice el *Diario de Marina*—que Roloff ha sido el principal introductor de dinamita en esta isla, con cuyo explosivo ha perpetrado multitud de crímenes, bien volando trenes, bien destruyendo las propiedades de pacíficos ciudadanos; y si esto pareciese poco, reo es también el polaco intruso de innumerables incendios y de no menor número de asesinatos cometidos con ensañamiento y alevosía en las personas de pobres campesinos que no incurrieron en otra culpa que en la de querer ganarse la subsistencia con su honrado trabajo.

Cualquiera de esos delitos constituye un motivo poderoso para que Roloff pudiera ser perseguido criminalmente por los tribunales de la isla, siendo fácil la comprobación de tales atentados, pues no faltarian testigos que de ellos diesen fé. Y una vez recaída la sentencia, procedería el reclamar la extradición, á la que no sabemos cómo habría de negarse el gobierno norteamericano.

Por tener en cuenta tales presunciones creyó una parte del público y hasta en un principio creímos nosotros, que la prisión del citado cabecilla obedecía á reclamaciones de la índole que dejamos expuesta. Pero al saberse el verdadero motivo de la detención, ya todos comprendimos que bien pronto sería puesto en libertad, como lo ha sido en efecto, y que no pasarán muchos días sin que recaiga en la causa que se sigue un fallo absolutorio.»

Como se ve, la decepción que este hecho ha causado en Cuba ha sido grande.

Siguen á la orden del día las torpezas y las debilidades, mientras la guerra continúa y las expediciones saliendo de los puertos de la Unión.

¡Oh, nuestros amigos los yankees!

El separatismo en Filipinas

No cesa España de recibir desengaños. Aquel señor Luna Novicio, pintor de historia, que en París mató por celos á su mujer y por sospechas á su suegra; aquel artista por quien la hidalgua española manifestó tantas simpatías cuando las deslealtades de su mujer le convirtieron en parricida; aquel señor á quien se tributaron manifestaciones tan cariñosas cuando, adsueltado por los tribunales franceses, regresó á su patria, aquel señor ha resultado... uno de los jefes del movimiento separatista en Filipinas. Por desleal mató á su mujer Luna Novicio; pero sin duda en lo de la lealtad tenían poco que echarse en cara uno y otro. El fin de la infiel consorte ya es conocido; el del señor Luna Novicio no está averiguado aún.

Otro filipino también muy conocido en España don Pedro Alejandro Paterno, poeta de agua chirle y persona para quien la sociedad madrileña tuvo atenciones y deferencias sin cuento, y el Gobierno halagos oficiales, condecoraciones y cruces, resulta también instigador de la insurrección de Filipinas.

Este señor Paterno, que siempre protegió paternalmente á Luna Novicio, administrando el importe de sus cuadros y explotando las condiciones artísticas de aquel en provecho propio, es aún mas responsable del delito de lesa patria que su protegido, puesto que ha ejercido sobre éste la presión de su influencia para lanzarlo abiertamente en el camino de la rebelión.

Es, pues una verdadera ganga la paternidad del señor Paterno.

Y tanto la protección que á él se dispuso como la que se otorgó á Luna Novicio resulta un desengaño más que acaso, y sin acaso no nos escarmiente, por aquello de que genio y figura hasta la sepultura.

Eso, ó algo parecido á eso nos ocurrió con el célebre Calixto García y con Juan Gualberto Gomez, y quién sabe si eso mismo nos ocurrirá con otros sujetos que solo aman á España mientras en España ó de España obtienen los medios necesarios, para herirla luego cobardemente á traición y desde lejos...

No se puede tolerar

Ya tenemos otra vez al *Princesa de Asturias* sin querer lanzarse al mar.

Otra vez que los cálculos de nuestros ingenieros navales han sido fallidos.

La primera vez que se trató de botar el *Princesa de Asturias* apenas llegó á lamer el salado elemento. Ahora ha avanzado un poquito más pero tambien se ha quedado en el camino.

Como entonces, los numerosos espectadores que ansiaban ver á la criatura dar los primeros pasos con seguridad y firmeza, dados los cuidados de que ha sido objeto en su periodo de construcción, se han quedado con un palmo de narices; la criatura no quiere andar; hay que volverla á fajar, á envolverla en pañales, á tratarla con mimo para que no se muera de un berriñche.

Esto es vergonzoso, esto no se puede tolerar.

Tenemos hermosas maderas, escogidos aceros, puros bronce, todo lo que puede servir de primera materia en la construcción de un buque; arsenales donde verificar esos trabajos, y llega la ocasión de resolverse la patria á aumentar su marina de guerra y este es el resultado que contemplan los ojos de los patriotas.

Hay que reformar mucho para que estos sucesos no se repitan; hay que exigir responsabilidades para que al país se le dé una satisfacción de esa deshonra; hay que reintegrar á la patria esa millonada de pesetas que se le marchan por la ventana; hay que exigir más competencia á las personas que se comprometan á realizar esa clase de trabajos.

Si el país paga todos esos servicios, justo y lógico es que sea el primero que reciba una satisfacción cumplida de la mala inversión de sus contribuciones.

Si los ingenieros navales que se hallan al frente de esos trabajos no son bastante competentes, que se retiren y acudan otros antes que la tercera vergüenza venga á sonrojar el rostro de la nación.

La campaña de Cuba

Encuentros.—Las bajas de un combate.—Cabecilla muerto.—La dinamita en los trenes.—Ingenio atacado.—Presentados.

Habana 10.—Guerrilla Palma Soriano batió partida Lago en Chabeco, haciendo 7 muertos y un prisionero herido.

Destacamento Manacas Spiritus, al ser

relevado, rechazó y persiguió al enemigo. Tuvo un muerto y cinco heridos.

Columna Búrgos, en marcha á Ranchuelo (Villas), hizo un muerto.

Noticias posteriores de los combates de Zaragoza y Luzón, dicen que enemigo tuvo 50 heridos y que murió cabecilla Cayito Alvarez.

En Jaquey tres bombas descarrilaron un tren.

Columna Navarro, en potrero Miranda, batió una partida, haciéndoles un muerto y cogió ocho caballos.

Ingenio Rita Baro fué atacado, siendo rechazado enemigo por destacamento.

Presentados en Santiago de Cuba uno y 30 mujeres; un titulado capitán de estado mayor con cuatro en Príncipe.

El cabecilla Bernardo Valdés con nueve en Matanzas, y tres más en Habana y Pinar.—Weyler.

Operaciones en Oriente.—Toma de un fuerte rebelde.—Rudo combate.

Así como en Pinar del Rio y en el Camagüey, han comenzado en Oriente operaciones de consideración con los refuerzos allí enviados.

Con arreglo á un plan combinado entre el general Linares y el Estado Mayor, comenzaron los movimientos de las tropas.

Las columnas del general Toral y del comandante Lanzagorta, según telegrafían á *El Imparcial*, coincidiendo con admirable exactitud, atacaron al enemigo en Puerto Villalón.

Trabóse un combate muy reñido.

Quisientos rebeldes ocupaban posiciones escalonadas, con trincheras dominadas por un fuerte que ellos habían construido recientemente y que defendía las alturas de Camacho y Caridad.

Los rebeldes, después de un fuego de cinco horas, abandonaron sus posiciones y el castillo.

Dejaron en el campo 22 muertos.

El terreno donde se combatió es muy áspero y accidentado, haciendo más difícil la lucha, la lluvia torrencial que caía.

Nuestras bajas son las siguientes:

Muertos: el teniente del batallón de Asia don Vicente Villaplana, el teniente de voluntarios don Blas Sastre, y un cabo.

Heridos: el capitán del batallón de Asia don Antonio Ancho, los oficiales de voluntarios don Guillermo Castelvi, don Pedro Roselló y doce soldados graves y ocho contusos.

El señor Castelvi pertenece á una familia bien conocida. Estaba empleado en la administración de la isla, y se marchó á la campaña como voluntario.

Siguen las operaciones en Oriente, de donde se esperan noticias interesantes.

El general Gonzalez Muñoz.—Consejo de guerra.—La columna Echagüe.—Las fuerzas en Pinar del Rio.

Ha marchado á Bahía Honda el general Gonzalez Muñoz á ponerse al frente de su división que está ya completa.

Se ha reunido en la Habana consejo de guerra para juzgar á un negro que dirigió insultos á la fuerza armada.

Segue ignorándose el resultado de las operaciones de la columna que manda el general Echagüe, á pesar de los rumores que días pasados circularon suponiendo que tuvo un encuentro con Maceo.

Sabese que Echagüe ocupó las posiciones de Lomas de Gabalón, que se hallan en el paso obligado de las fuerzas de Maceo, pero nada se ha comunicado oficialmente respecto á los combates en este punto.

Se encuentran ya en Pinar del Rio completos con sus ocho compañías, los batallones de Wad-Ras, Cantabria, San Quintín, San Marcial, Asturias, Reina, Castilla, Valladolid, Cuba, Arapiles, Aragón, Otumba, Infante, Mérida, Zamora, Canarias, Baleares, San Fernando, España, León, Llerena y Vergara, con la artillería correspondiente. Faltan otros tantos que dentro de pocos días quedarán en Pinar del Rio.

Compañía de voluntarios.—El capitán del «Laurada.»

En Oran se trata de formar una compañía voluntaria entre los españoles allí residentes para combatir en Cuba en favor de España.

El periódico *Le Libre Journal* que aprueba el proyecto, ha abierto una suscripción pública á fin de recaudar fondos con que sufragar los gastos de organización y la encabezada con un donativo de ciento noventa francos.

Desde Washington (Estado de Delaware) dicen que se ha concedido libertad provisional bajo fianza de mil quinientos pesos á Mr. Murphy, capitán del vapor filibustero *Laurada*.

Lo de Filipinas

Lo de Mindanao

Según noticias oficiales, en la rebelión de una compañía del batallón disciplinario, fueron muertos dos tenientes, y están heridos un capitán, el médico y varios sargentos y cabos.

El señor ministro de la Guerra ha pedido al general Blanco los nombres de los muertos y heridos, rogándole los comunique por telégrafo, á fin de poder contestar á las muchas personas que constantemente se dirigen al ministerio en demanda de noticias.

Batallón expedicionario número 6

Ha salido para Guadalajara, con el fin de encargarse del mando del batallón expedicionario de cazadores número 6, que ha de embarcar en breve para Filipinas el teniente coronel don Manuel Camarera y Alfonso.

Es este uno de los más bravos y experimentados jefes de nuestro ejército y un verdadero veterano de todas las campañas mantenidas estos últimos tiempos en Africa Santo Domingo, Cuba y el Norte. Su brillante hoja de servicios es la mejor ejecutoria de su valor. Hoy, ansioso de servir nuevamente á su patria, marcha á Filipinas, donde es seguro que podrá renovar los laureles, en otro tiempo conquistados, combatiendo á los enemigos de nuestra soberanía en el Archipiélago.

El párroco de Pandacan

El Imparcial publica parte de una carta de un franciscano, residente en Filipinas, en la que se da cuenta de las angustias sufridas por el párroco de Pandacan.

De nosotros—dice el padre franciscano—el que ha estado más en peligro, hasta ahora, ha sido el pobre Leopoldo, párroco de Pandacan, vive por milagro; el domingo 30 de Agosto, á las cinco de la mañana le llamaron á confesión, se asomó á la ventana y vió á uno vestido de cuadrillero en compañía de otros tres ó cuatro indios; mas como quiera que ya estaba sobre aviso por los sucesos del día, ó sea la conspiración, llevaba el revólver en la mano, dirigió la vista frente al convento y vió salir otros cuatro ó cinco indígenas del rio.

En vista de esto y de que los que estaban en la puerta le eran sospechosos, tiró con el revólver un tiro al aire; al oír la detonación salieron más de cuarenta indígenas y se dirigieron al convento disparando tiros. Entonces descargó hacia la gente las cápsulas restantes, volvió á cargar el revólver por tercera vez, y á la cuarta ya el revólver no regía, y no pudo hacer uso de él, por lo que se marchó al campanario y empezó á tocar á rebato la campana; la gente del pueblo se asomaba á las ventanas, pero nadie acudía á socorrerle.

En tal apuro, pensó en esconderse, pues veía que ya estaban escalando el convento, y se guareció en el zaquizamí de la iglesia.

Poco despues vió que se acercaban cuatro ó cinco con luz en mano hacia él, y cuando creía que le habían visto, pues no distaban de él ni siquiera cuatro pasos, dijo uno de ellos: Aquí no debe estar, vamos al zaquizamí del convento, y se fueron.

No hallando al cura, al bajar al patio del convento encontraron á un pobre artillero que iba á oír misa, y arrojándose sobre él lo acorralaron á puñaladas.

Puedes imaginarte lo que estaría sufriendo hasta las cuatro de la tarde, hora en que dieron aviso y fueron en una lancha varios artilleros; estaba más muerto que vivo.

Uno de los muchachos del convento se portó muy bien. Lo amarraron, tratando de obligarle á decir dónde estaba el padre, á lo que sólo contestó: yo no sé. Se lo llevaron, intimándole fuera del pueblo por última vez para que dijera dónde estaba el padre, y si no lo mataban. El contestó: matarme si quereis, pero yo no sé donde está el padre.

En cuanto lo dejaron libre se fué al convento; buscó al padre y le dijo: no salga del escondite, no sea que vuelvan; yo le traeré de comer y beber, como efectivamente lo hizo.

En el convento rompieron los aparadores, la cómoda, la caja de hierro, llevándose los pocos fondos que tenía; todo lo destruyeron, y ya que no pudieron matar al padre mataron á un perro que tenía en el convento.

Por lo que llevo escrito podrán comprender que si no eran del mismo Pandacan los que asaltaron el convento, por lo menos eran cómplices.

Curiosidades

MEDICINA Y MUSICA

Sería supérfluo afirmar que la música ejerce una influencia considerable sobre el sistema nervioso; diganlo

si no los músicos que todos lo son. Ciertas notas prolongadas pueden provocar accesos de locura furiosa en unos y de delirio melancólico en otros; hasta ha habido quien se ha sentido enfermo al oír las primeras notas de una gitana; más no insistamos. Los animales también son extremadamente sensibles á la música: á algunos les agrada, á otros en cambio les molesta de tal modo, que aullan así que oyen los primeros acordes. Todas las vibraciones de cualquier clase que sean impresionan el sistema nervioso, por cuya razón se pensó en hacer un empleo terapéutico racional de la música, habiéndose alcanzado más de un éxito. M. Beziehinski aplicó la música terapéutica como tratamiento, para curar el miedo nocturno á una niña de cuatro años, á la que contarón sin duda historias de cocos para hacerla dormir. Poco á poco la criatura sintió terrores nocturnos, que se repitieron hasta el punto de hacerse alarmantes; tanto así, que cada noche se despertaba dos y tres veces presa de verdaderos accesos. Probaron de administrarle el bromuro de potasa, más sin éxito; por último Beziehinsky pensó en la música.

La madre sentó á la niña antes de acostarla y tocó en el piano algunos trozos de música escritos en diversos tonos. Cuando la madre ejecutaba alguna pieza en tono mayor, la criatura, que hasta aquel instante había estado tranquila y soñolienta, se excitaba, acabando por pedirle que tocara otra cosa; entonces ejecutó una serie de valsos de Chopin, todos ellos en tono menor, y de nuevo la niña se calmó; acostáronla y durmió tranquilamente. Durante una semana le aplicaron diariamente el tratamiento por la noche y cuando interrumpieron las sesiones musicales, los accesos que habían desaparecido, se repitieron pero con menos fuerza. Volvieron de nuevo al tratamiento que le administraron primero cinco días seguidos, luego cada dos y así sucesivamente fueron disminuyendo las aplicaciones hasta que, al cabo de un mes, la curación resultó completa y definitiva.

Este hecho no es aislado, supuesto que M. Berderoff ha tenido un caso igual. La cosa no puede ser más natural y hasta parece que el tratamiento ha de resultar ventajoso no sólo para las criaturas, sino tambien para las personas mayores; de todos modos, importará saber con anterioridad si el enfermo debe oír tocar en tono mayor ó en tono menor.

Crónica

Hace un frio extraordinario, lo cual ha retraído á muchas personas á salir al soto de la fuente de la Teja.

Los que no han marchado al soto de Lezcairu han estado acertados, pues se han evitado un *remoión*.

El sábado llegó á Pamplona acompañado de su distinguida familia nuestro respetable amigo, el senador del Reino, don Alberto Larondo.

El concierto celebrado ayer en el Nuevo Casino, se vió muy concurrido.

El tenor señor Gomez oyó aplausos. Terminado el concierto, la gente joven organizó un animado baile, que duró hasta las dos de la madrugada.

La becerrada que ayer tuvo lugar en la plaza de toros dió lugar á que lucieran sus facultades taurinas varios conocidos jóvenes de esta población, y segun hemos oído decir, todos se divertieron mucho sin que ocurriera ningun incidente desagradable durante la lidia.

La Diputación provincial va á proveer la plaza de celador de Caminos, vacante por fallecimiento de don Nicasio Zúñiga.

Los precios á que corresponde abonar á los pueblos de esta provincia las raciones y artículos que suministren al ejército durante el presente mes son los siguientes:

Ración de pan, 0'22 pesetas; de cebada, 0'80; de paja, 0'27; kilogramo de leña, 0'03; de carbón, 0'07; litro de aceite 1'01 pesetas.

Ayer se efectuaron en la Caja de Ahorros municipal veintidos devoluciones y ciento dos imposiciones, importando los primeras 2.059 pesetas y las segundas 5.638'50.

Las eminencias médicas recomiendan el *Elixir Rebing* para la curación de las enfermedades del pecho y garganta. Calma la tos y la sofocación, impide que se fatigue el enfermo, le reanima y le dá fuerzas. De venta, farmacia de Marquina, calle Nueva. 12—26

Anoche, sobre las siete y media, se produjo una pequeña alarma en la Casa de Maternidad de esta ciudad con motivo de haber penetrado en la misma, por el tejado, un hombre.

Las hermanas de la Caridad de dicho establecimiento, apenas notaron la presencia del individuo en cuestión, dieron voces de alarma, acudiendo inmediatamente don Ramón Ajar-

ante que detuvo al aparecido que entregó á los agentes municipales que acudieron despues al lugar del suceso.
El sugeto de referencia penetró en la casa por un tejado que dá acceso á uno de los balcones de la cocina, y al ser registrado se le ocuparon tres llaves, un gancho, una lima-destornillador y un palo.

En la carretera de Los-arcos ha sido auxiliado por la guardia civil un vecino de aquella villa que tuvo la desgracia de caerse de la caballería que montaba y fracturarse el brazo derecho.

En el pueblo de Larraun un incendio ha reducido á cenizas una casa propiedad de don Joaquin Otegui.

Las pérdidas materiales son de bastante importancia, pero no hay que lamentar desgracias personales.

Anoche ingresó en el Hospital provincial una mujer á la que un individuo causó una herida de arma blanca.

El agresor ingresó en el depósito municipal.

Dice un periódico de San Sebastian:

«Recordarán nuestros lectores que anteayer, al regresar la real familia de paseo, halló cerca del Antiguo el Santísimo Viático que iba á ser administrado á un enfermo.

S. M. la Reina; cedió su coche, y no fué ella misma á casa del pobre enfermo, porque ignoraba de qué clase de enfermedad se trataba y ella iba con sus augustos hijos.

S. M. se ha enterado de que la enferma á quien se administraron los Sacramentos, es una pobre viuda, que tiene amputado un brazo y que apenas puede ejecutar el trabajo que tanto necesita, para dar de comer á seis criaturitas que tiene.

Condoída S. M. la Reina de la situación angustiosa de aquella desdichada, y guiada por sus nobilísimos sentimientos de caridad, envió ayer á una persona de Palacio á visitar á la pobre enferma; y la remitió 200 pesetas, botellas de caldo, Jerez, Riscal, huevos, chocolate y varios comestibles más, para que atiende á su restablecimiento y á dar de comer á sus hijos.

Hermoso ejemplo de caridad es este de la Reina Regente; que de esta manera atiende á prestar alivio á los desgraciados.»

Dice un periódico de Barcelona:

«Parece que en esta ciudad han empezado á circular billetes del Banco falsos de cien pesetas, emisión de 1.º de Julio de 1896 y con el busto de Goya. Para distinguirlos de legítimos basta fijarse en el busto, el cual se presenta algo borroso, y en que los hilos del margen están sobrepuestos. El reverso está hecho con bastante perfección: pero para conocerlos mejor hay que mirarlos al trasluz y se nota enseñada que el busto del centro está borroso.»

Durante este mes los alumnos que por cualquier motivo no se hubiesen matriculado en tiempo oportuno para la segunda enseñanza, podrán hacerlo abonando el duplo de los derechos.

En breve se pondrán á la venta en las expendedorías de la Compañía Arrendataria de tabacos, las nuevas labores de picados comunes hechas con arreglo á las modificaciones aprobadas por el ministro de Hacienda.

Se denominan dichas labores: «picado común suave», al precio de 8 pesetas kilógramo y de 0'20 el paquete de 63 gramos, y «picado común fuerte», al precio de 7,20 pesetas el kilógramo y 0,18 el paquete de 25 gramos.

En virtud de esta modificación dejarán de fabricarse los picados antiguos llamados Filipino-Virginia, Filipino y Virginia.

Hemos recibido un folletito que se titula: Réplica á El Aralar sobre la situación económico-administrativa de la provincia de Navarra por F. de T.

Han sido destinados al regimiento de Sicilia los primeros tenientes de la escala de reserva don Agapito Eyaralar y don Juan Merino.

En la fiesta religiosa que los aragoneses residentes en San Sebastian han debido celebrar dedicada á la Virgen del Pilar, habrá predicado el elocuente orador sagrado, capellán castrense de la guarnición de Pamplona don Antonio Gonzalez.

En la corrida de toros celebrada el domingo

6 de Septiembre en la plaza de Cuernavaca (Méjico), el espada Machío puso un gran par de banderillas... al diestro Platerito.

Se lo encontró al refugiarse en un burladero y le clavó los dos rehiletes en la mejilla izquierda.

¡Si llevaría prisa el hombre!

Durante el año económico de 1895 á 1896, las clases pasivas se han elevado á 635.000 pesetas por pensiones á las familias de los militares.

Durante los meses de Julio y Agosto últimos se aumentaron en 929 000 las partidas destinadas al pago de las viudas de los militares.

ELEGANCIA, PERFECCION, ECONOMIA

Alta novedad

SOMBREROS para caballeros y niños. Precios sin competencia.

DIEZ MIL BOINAS, clases superiores, desde una peseta.

5, CALCETEROS, 5.

Sección amena

A UNA MUJER

Me han dicho que ayer te vieron radiante y encantadora. Y otras cosas me dijeron que me callo por ahora.

Que un galán iba á tu lado diciéndote muchas cosas, frasecillas amorosas con acento apasionado.

Que tú le admitiste bien mostrándole una sonrisa y que estuviste, Eloisa, muy complaciente también.

Y exclamaron ¿es posible que el amor que te juró tan pronto desapareció de su corazón sensible?

Más yo que escuchaba atento el relato de esa historia, recuerda bien mi memoria que respondí en el momento:

¡Bah! ¿qué se puede esperar de una mujer que es de roca, y con la risa en la boca su pasión viene á jurar?

MAXIMILIANO HARDISSÓN ESPOZ.

Boletín religioso

SANTO DE HOY—Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.
SANTO DE MAÑANA—San Fausto mr.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS
Varones, 0; hembras, 1; Total, 1.

DEFUNCIONES
Angel Alzueta, de 3 años natural de Pamplona; Pedro Zalba, de dos meses natural de id.

MATRIMONIOS
Francisco Zuazu y Benita Armendariz, naturales de Pamplona.
José Armendariz y Santos Arrastia, naturales de Obanos.
Félix Lazcano y Felicitas Rodriguez, naturales de Pamplona.
Modesto Goñi y Francisca Oroquieta, naturales de Arazuri y Garinoain respectivamente.
Evaristo Zuazu y Benita Salótegui, naturales de Pamplona.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 14'9 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 3'1 sobre cero.
La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 720'5.
Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 137

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 12 (9'57 m.)

PROPOSITOS DE OCHANDO

El general Ochando tiene el propósito de querellarse contra algunos correspondientes que se han ocupado del asunto

to que tanto ruido ha llevado estos dias y perseguirlos ante los tribunales por el delito de injuria y calumnia.

LLEGADA DE REFUERZOS

Dicen los telegramas de Manila que han llegado á aquella ciudad los mil soldados peninsulares, á los que el general Blanco ha destinado á la provincia de Cavite.

Con la llegada de estos refuerzos se confía en dar gran impulso á las operaciones para combatir la insurrección.

SOLDADOS ENFERMOS

Dicen los telegramas de la Habana, que en la actualidad existen en los hospitales de aquella ciudad cuatro mil quinientos soldados enfermos.

Madrid 12 (11'55 m.)

¿HAY CRISIS?

Vuelve á decirse que tenemos muy próxima la crisis ministerial.

Unos aseguran que la crisis se limitará á la salida de algunos ministros y otros aseguran que será total.

Mientras tanto los conservadores dicen que por ahora no hay que pensar en semejante cosa.

El Globo insiste en que habrá crisis y al periódico conservador El Nacional le hace una apuesta segun la cual El Globo pagará un almuerzo á El Nacional en caso de que no se plantee la crisis en el plazo de sesenta dias.

Dicho se está que el periódico conservador habrá de pagar el almuerzo si la crisis se lleva á cabo.

Por telégrafo

Madrid 12 (4 t.)

NOTICIAS DE FILIPINAS

Hay un telegrama oficial en el que dice el general Blanco que ha salido á operaciones y que se encuentra actualmente en el rio Pasig de donde telegrafía, prosiguiendo la marcha para Calamba y límites de la provincia de Cavite, donde personalmente se enterará del estado actual de la insurrección.

Promete comunicarse con el Gobierno con frecuencia para dar cuenta de sus impresiones.

Almodóvar.

Anuncios preferentes

NOVEDADES en objetos de escritorio

Elegantes escribanías, pisa-papeles, limpia-plumas, tinteros de sobre-mesa y baje. Bonitas papeleras, escalerillas, timbres, bandejas para plumas, seca-firmas niquelados y cajas para sellos. Surtido completo en objetos japoneses.
Porta-plumas de nacar y marfil, caprichosos lapiceros para dijes y bolsillo, cajas de pinturas, estuches de matemáticas y lápices de colores para niños.
Especialidad en devocionarios, rosarios, cadenas y medallas de oro y plata. Boquillas de ambar, espuma y cerezo. Infinidad de papel de cartas para señora y caballero de las mejores fábricas del extranjero. Inmenso surtido de artículos de piel.
Se hacen tarjetas de visita.

CASILDO IRIARTE
Pozo-blanco 24 y 25 (San Nicolás 6 y 8)

Solo por ocho dias

se reciben encargos para reparar y afinar pianos y armoniums, por obrero especial que permanecerá en casa de E. Luna, Constitución 39, PAMPLONA.
Se garantizan todos los trabajos. 4-4

Valdepeñas
Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navaraz, San Antón 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía.
En la Administración de este periódico informarán.

A las empresas é industrias
OCASION PROPIC- A

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.
La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.
Para informes en la Administración de este periódico

Las Personas que conocen las

PILORAS
DEL DOCTOR
DEHAUT
DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarria núm. 21. Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.
Salustiano Eusa.

A los capitalistas

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad.
Dirigirse al Administrador de este periódico.

Cestos

Propios para transportar uva. Hay una partida que se cederán baratos. Darán razón Pozo-blanco número 13, armería. 6-6 (a)

Alumbrado á incandescencia por gas
MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750
Intensidad: 65 bujías.
Economía: 65 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.
Duración: 1.500 horas.
El mechero Fenix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.
En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros Fenix en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer cafés de Fornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquin, Bilbao, etc., etc.
En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros Fenix, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fenix, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.
Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden.
Dirigirse á

LEON ORNSTEIN
Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero Fenix privilegiado.

PURIFIQUE VD
EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBIAN Y C.ª — BARCELONA

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones medicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirré. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

GLANDARIO

ó café de salud (marca LA TORRE DE ORO)

Recomendado por todas las eminencias medicas. Higiénico, agradable y condómico. Fabricantes: Sres. ESTEBAN MARTINEZ y C^a, Sevilla, proveedores de la Casa Real, del Ejército y la Armada. Píidase en todos los ultramarinos. Paquete de cuarto de kilo, cincuenta céntimos; paquete pequeño, quince. Depósito y representación en Pamplona y su provincia: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás, 64.

CAPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

HIERRO QUEVENNE
Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARÍS.
para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Curures de estómago. - 50 Años de Exito.
Exigir la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". - París, 14, r. Beaux-Arts.

VINO DE VIAL
LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA
Alimento fisiológico completo
Anemia - Convalecencia
Pérdidas de las fuerzas - Fiebre - Inapetencia
Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.
Farmacia **VIAL**, rue Victor-Hugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Véndese en todas las buenas farmacias y droguerías.

LOS NUMEROSOS MEDICOS QUE EMPLEAN la
SOLUCION PAUTAUBERGE
al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las
ENFERMEDADES DEL PECHO
TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE
Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.
En casa de L. PAUTAUBERGE & C^a, 22, rue Jules César, París, y las principales boticas.

¡FUMADORES!

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante ó higiénico papel de fumar

EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Pampunan.—Engomado y sin engomar.
Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona.
Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII.—Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueo, Impétigo, Gota, Reumatismo.—Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas, y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortalece la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.
ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
de YODURO DE POTASIO
Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes símilicos antiguos ó rebeldes: Ulcéras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis.— EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 103, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÉRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.
15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR
HENRI NESTLÉ VEVEY SUISSE
La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.
La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.
La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.
La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.
La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.
La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.
La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.
La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.
Se vend dans les pharmacies et droguerías.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau
Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.
El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia. Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extemuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre á diarias.
Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.
El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.
Exigase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C^a, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

SIMIENTE DE LINO TARIN
Preparado especial para combatir con suceso
Los Estreñimientos, Colicos, Bochorros y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas».)
La Caja 1^{ra} 20 Una cucharada por la mañana y otra por la noche
La Caja 1^{ra} 10 La cuarta parte de un vaso de agua ó de leche
TARIN, Farmacéutico de 1^{ra} Clase, ex-interno de los Hospitales
PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos de carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de la siembra de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.
Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, en mitades por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designa. Dirigir los pedidos acompañados de un importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21, Barcelona.